

Presentación: un volumen con dos números monográficos

En el presente volumen, el XXIX, correspondiente al año 1995, hemos introducido una novedad que quizá se repita en el futuro. En los últimos años habíamos recibido la petición de incluir en la *Revista de Geografía*, como artículos o como números monográficos, los resultados y conclusiones de algunos de los proyectos o programas de investigación que se había efectuado o se efectuaba en los Departamentos de Geografía de la Universidad de Barcelona. Ha de tenerse en cuenta que la realización de estos proyectos, dentro de los planes oficiales de desarrollo de la investigación, es un hecho relativamente reciente, del último decenio.

Los trabajos realizados difícilmente podían incluirse como un artículo en la *Revista de Geografía*. Forzosamente se habría reducido a un breve resumen de la totalidad o de una parte de la labor realizada, con unas escuetas conclusiones y unos pocos gráficos. Por ello nos ha parecido conveniente incluir los resultados de algunos proyectos o programas de especial interés como números monográficos. Cada una de dichas publicaciones contendrá los textos fundamentales y la parte gráfica correspondiente, de manera que se exprese en forma fehaciente todo el desarrollo de la investigación y las conclusiones alcanzadas. Estos números monográficos serán remitidos a todas las instituciones, centros y personas que reciban regularmente la *Revista de Geografía*, sin modificación alguna de las condiciones de envío establecidas (obsequio, intercambio, suscripción).

El volumen XXIX (1995) lo hemos distribuido en la forma que a continuación indicamos. El presente número 1, correspondiente al primer y segundo trimestres, simplemente a efectos de la necesaria ordenación, constituye un volumen completo de la *Revista de Geografía* con sus tres secciones normales de (a) artículos, (b) información y documentación y (c) bibliografía.

El número 2, correspondiente al tercer trimestre, incluye un proyecto de investigación realizado por los profesores Teresa Barata Salgueiro y João Ferrão (Universidade de Lisboa) y Carles Carreras y Rosa Tello (Universitat de Barcelona) con el título de *Terciarización y consumo en las ciudades de Barcelona y Lisboa*.

El número 3, correspondiente al cuarto trimestre, incluye un proyecto de investigación dirigido por la profesora Isabel Pujadas (Universitat de Barcelona) con el título de *Migraciones interiores en España: tendencias recientes y perspectivas de futuro (1971-2001)*.

De esta manera, esperamos subrayar nuestro intento de mantener una correcta calidad investigadora en los trabajos que normalmente publicamos, lo que se ha de reflejar especialmente en los artículos de la *Revista de Geografía*, al mismo tiempo que ampliamos y profundizamos, a través de los números monográficos, determinados temas y líneas de investigación, que son expresados con la extensión conveniente a los distintos proyectos o programas desarrollados.

CONSEJO DE REDACCIÓN DE LA *Revista de Geografía*